
管理便民疏导点，勿忘初衷

便民疏导点的设置， 其初衷是为了对
困难群体进行特殊照顾， 是为生计而谋的
利好事。可以说，有了这些便民疏导点，流
动摊贩就有了固定经营的地址，不用再“你
赶我跑”；更是解决马路市场、占道经营等
城市管理顽疾的一剂良方， 既实现了社会
效益与环境效益的相统一，缓解了“面子”
和“肚子”矛盾，还增强了城市的包容性、和
谐度。

然而， 现实中的一些便民疏导点变了
质、走了样，甚至可能沦为了少数人的敛财
工具。因此，便民举措出台后，后续管理更要
跟上，相关部门应当举一反三，好好查查还
有多少便民疏导点不便民。唯此，才能最大
程度发挥利民政策的功效，真正便民利民。
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“一米摊”每月卫生费600元，合理吗
株洲天元区城管试点“便民疏导点” 市场化运营后，摊主称“收费吃不消”
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“一米摊”收600元卫生费，吃不消

5月14日18时，地处株洲天元区湘山
路附近的湘山路便民疏导点， 炒饭炒粉、
卤味等小吃摊前有着零星几个食客。

摊主们告诉记者，5月初，城管部门开
始整治“马路市场”， 要求摊主进入疏导
点。负责运营的株洲市顺腾环境服务有限
公司（简称顺腾环境）开始招商，称交费后
方能摆摊，每月收费800元至1600元不等。

经过一番讨价还价， 费用降到每月
600元至1000元不等。好的位置，竞价到
了2000元每月。

“一米多的地方要600元一月， 实在
吃不消。” 有摊主诉苦， 市集为便民疏导
点，收费固然理解，但不能和人流量大的
夜市相比。小本生意除去成本，每个月赚
不了几个钱。“这样的便民疏导点是不是
‘变了味’？ 当便民疏导点的入场费一再
‘涨高’，还能算便民吗？”

收费遵守双方自愿，人工开支占比大

对此， 顺腾环境一位易姓负责人回
应，公司依法依规取得了湘山路便民疏导
点的运营资格， 目前规划了10个摊位。收
费是依据摊位的位置和大小， 按400元至
800元一月收取，“收费遵循双方自愿原
则，有些好位置，愿意多出的就多出点。”

易先生表示，收取的费用主要用于人
工开支，眼下，每天安排3人对便民点进
行卫生清洁和管理，“现在人工工资都没
收回。”

据了解，该处便民疏导点的有效期仅
为一个月，从2024年5月1日至2024年5月
31日止， 但顺腾环境却与摊主们签订了
一年期限的协议。

“不可能做一个月就不做了， 如果后
续实在运营不下去，我们会承担相应的责
任。”易先生解释道。

记者还留意到，这家公司此前运营的
“未来城夜市”，同样与摊贩签订了一年的
协议，前不久，因未通过城管部门审批被
取缔。

为了解决占道经营、维护城市容貌，株洲天元区城管部门在辖区试点“便民疏导
点”，原本是件民生实事，但有摊主反映，在实际运营中，公司对宽一米左右的摊位收
取600元每月的卫生管理费，位置好、面积大的则更贵。

摊主们质疑便民疏导点“变了味”，当便民疏导点的入场费一再“涨高”，还能算便
民吗？ ■文/图/视频 三湘都市报全媒体记者 杨洁规

三湘都市报5月15日讯
5月13日下午， 何某驾驶小型
厢式货车行驶到厦蓉高速北
湖段，监控画面显示，14时许，
货车行驶到厦蓉高速往东金
银仙隧道， 右后轮突然脱落，
轮毂在地面划出一道长长的

火星，后方一辆小车险些撞上掉落的车轮。今日，郴
州高速交警通报了这起事故。

民警经询问得知，何某前几日更换了刹车片，轮
胎螺丝没拧紧，导致车轮脱落。

民警对何某在高速公路上发生故障未按规定摆
放警示标志、 驾驶机件不符合技术标准的机动车两
项交通违法行为处以罚款200元，驾驶证记3分。

■文/视频 全媒体记者 虢灿
通讯员 邓辉 邓倩云 李惠

白天工作，晚上摆摊。如今，
越来越多的年轻人开始将兼职
摆摊作为自己的创业跳板，湖南
怀化23岁的黄东海便是其中之
一。原本从事网络运营工作的他，
靠着摆摊卖披萨实现了职业转
化。他还独创了特色腊牛肉、折耳

根披萨。如今，拥有了第一家披萨门店的他，计划着
将来在全国推广自己的直营门店。

5月15日，正在店内忙碌的黄东海，回忆起去年8
月自己的勇敢决定。原本有着稳定工作的他，对美食
制作颇有研究，想着将爱好当作事业，开始了第一次
尝试。

“吃东西除了讲究口味，就是讲创意。”2023年8
月，黄东海开始了一边工作一边摆摊卖创意披萨。他
在各大“种草平台”发帖吆喝，还建立了自己的线上
粉丝群，拓宽线上销售渠道。在他的积极运营下，他
的小摊每天盈利都超过2000元。短短一周，就收回了
所有摆摊成本。

半年摆摊生活， 黄东海积攒到了第一笔创业资
金，他辞去工作，正式运营自己的门店。今年3月份，
黄东海的第一家披萨店开业。

为了保持店内的流量，黄东海大胆创新，开发披
萨新口味，腊牛肉、辣椒披萨……如今，他又在积极研
发折耳根披萨，预备上线。“朋友们都开玩笑说，爱吃
折耳根的和爱吃披萨的都沉默了。” 黄东海笑着一拍
大腿，“主打一个出其不意，对于新品我很有信心。”

“我认为，大家一定不要在心里对自己进行职业
设限。”临近毕业季，不少高校学子正在为未来职业
规划发愁。黄东海说，年轻人一定要勇于尝试，坚定
迈出第一步，与其犹豫不决，不如行动起来。就像他
一样， 正是因为一次尝试， 才找到了自己喜欢的方
向。

当然，不管从事哪个行业，都要有扎实的技术基
础。刚接触手作披萨这一行业时，黄东海也花费了大
量时间与精力学习烹饪，精进技术。

“等第一家店稳定了之后， 我想在全国开直营
店。”如今，黄东海的披萨店已逐步走入正轨，这名

“00后”创业者对于之后的发展也有着慎重而长远的
计划。 ■文/视频 三湘都市报全媒体记者 田甜

通讯员 蒋颖之

“00后”兼职摆摊
热卖折耳根披萨
主打“出其不意”，一周收回摆摊成本

螺丝未拧紧，货车车轮“跑了”
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交由第三方市场化运营，未定收费标准

株洲市天元区城市管理和综合执法
局副局长邓荣峰表示， 从2023年开始，他
们开始探索通过设置便民疏导点的形式，
规范马路市场、消除交通安全和环境卫生
隐患。

在收到多家公司的夜市审批申请后，
通过比选，选择在湘山路、星子坳路等5处
试点便民疏导点， 顺腾环境只是其中之
一。

企业介入疏导点的运营，是否导致价
格管理失控？邓荣峰表示，政府部门无法
投资建设这些疏导点，只能交由第三方公
司实行市场化运营，当地也暂未出台相关
收费标准。所以，受益的原则是谁兴办谁
通过收取卫生费获益，“我们（城管）在当
中没有收取任何费用。”

“目前只是试运行， 所以只批了一个
月。”邓荣峰表示，便民服务点目前处于试
运行阶段， 正在收集相关建议和意见，后
续进行完善， 如提高运营公司准入门槛、
加强监管等。

湘山路便民
疏导点现场。


